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No dia vinte e cinco de agosto de dois mil e vinte e um, reuniu-se o Colégio de Dirigentes do Instituto Federal do
Espírito Santo, às nove horas, por webconferência, sob presidência do Reitor Jadir José Pela, com a presença dos
seguintes membros: da Pró-reitoria de Desenvolvimento Institucional, Sr. Luciano Toledo; da Pró-reitoria de Ensino,
Sra. Adriana Pionttkovsky; da Pró-reitoria de Pesquisa e Pós-graduação, Sr. André Romero; da Pró-reitoria de
Administração, Sr. Lezi José Ferreira; da Diretoria Executiva, Sra. Danielli Veiga Carneiro Sondermann; da Diretoria
de Tecnologia da Informação, Sr. Johnathan Dezan; da Diretoria de Administração, Sr. Cristiano Melado Titó; do
campus Aracruz, Sr. Leandro Sant´anna Bitti; do campus de Alegre, Sra. Maria Valdete Santos Tannure; do campus
Barra de São Francisco, Sr. José Alexandre Gadioli; do campus Cachoeiro do Itapemirim, Sr. Edson Maciel Peixoto;
do campus Cariacica, Sr. Lodovico Ortlieb Faria; do Centro de Referência em Formação e em Educação à Distância,
Sra. Mariella Berger Andrade; do Centro de Referência em Educação, Empreendedorismo e Inovação Aberta do Ifes,
Sr. Tadeu Pissinati Sant´Anna; do campus Centro-Serrano, Sr. Wagner Poltroniere Entringer; do campus Colatina,
Sr. Octávio Cavalari; do campus Guarapari, Sr. Gibson Dall Orto Muniz da Silva; do campus Ibatiba, Sr. Eglon Rhuan
Salazar; do campus Itapina, Sr. Fábio Lyrio; do campus Montanha, Sra. Cláudia Cunha Monte Oliveira; do campus
Santa Teresa, Sra. Walkyria Barcelos Sperandio; do campus Piúma, Sr. Marcelo Fanttini Polese; do campus Serra,
Sr. José Geraldo Neves Orlandi; do campus Venda Nova do Imigrante, Sr. Aloísio Carnielli, do campus Viana, Sra.
Regiane T. Amaral. O Presidente ao cumprimentar os presentes, lê a minuta de pauta com os seguintes pontos: 1.
Apreciação da adesão sem carência dos servidores do Ifes ao Plano da GEAP Autogestão em Saúde; 2. Apreciação
do Processo Seletivo Cursos Técnicos 2022/1; 3. Apreciação do Projeto Pedagógico do Curso Técnico Concomitante
Intercomplementar em Mecânica do Campus Cachoeiro de Itapemirim; 4. Apreciação do Projeto Pedagógico do
Curso Técnico Concomitante Intercomplementar em Mineração do Campus Cachoeiro de Itapemirim; 5. Apreciação
do Projeto Pedagógico do Curso Técnico em Administração subsequente ao Ensino Médio - EaD em rede do
Campus Guarapari; 6. Apreciação do Projeto Pedagógico do Curso Técnico em Internet das Coisa (IOT) integrado ao

 Ensino Médio do Campus Serra; 7. Apreciação da solicitação de extinção do Curso Técnico Concomitante em
Agricultura do Campus Barra de São Francisco; 8. Informes. Relata que os itens 3, 4, 5, 6 e 7 tratam de apreciações
de projetos de cursos, por isso, sugere que estes pontos sejam apreciados inicialmente. Após anuência do Colégio
de Dirigentes, abre os itens 3 e 4 e passa a palavra para o dirigente Edson que relata que se tratam de projetos
pedagógicos intercomplementares em Mecânica e Mineração, explicando que são projetos pilotos, por meio de um
currículo experimental, que em parceria com a Sedu, por meio da escola estadual em Cachoeiro de Itapemirim, que
se localiza perto do Ifes, e que os cursos serão concomitantes no acesso e integrados na execução. Destaca que o
Ifes entrará com a parte técnica, por meio de um currículo integrado e reuniões pedagógicas para a integração dos
currículos entre a formação geral e a formação técnico, acrescentando que serão 40 matrículas. O Colégio de
Dirigentes manifesta-se favoravelmente aos Cursos Técnicos Concomitantes Intercomplementares em Mecânica e
em Mineração do Campus Cachoeiro de Itapemirim. O Presidente abre o item 6 e passa a palavra para o dirigente
José Geraldo que relata que o curso foi introduzido pelo catálogo nacional de cursos do MEC, e que, inicialmente, o
MEC optou por um nome diferente, no entanto, o nome Internet das Coisa é uma grande ferramenta de marketing, e
depois de uma grande batalha, o nome original foi mantido. Explica que o curso está na base comum curricular que o
campus optou por uma entrada semestral, pela qual a média de disciplinas cai de 14 para 9, fato que, possivelmente,
diminuirá a evasão, além do que, o aluno que reprovado em outros cursos, pode se matricular nas disciplinas deste
curso de modularização semestral, que respeita a capacidade de laboratório. Destaca que nos processos seletivos
serão 13 candidatos por vaga, e informa que, por meio de uma emenda parlamentar do Senador Fabiano Contarato,
será possível a construção de um novo laboratório. O diretor Tadeu destaca a importância de cursos que abordam
essa tecnologia, destacando que os tópicos especiais em manufaturas avançadas, pois há uma disputa global por
esta área. Acrescenta que os temas tratados aqui no âmbito da proposta de curso do Campus Serra são
extremamente relevantes e que se houver avanço na estruturação semestral, será possível ganhar em padronização
e eficiência administrativa e que, junto com a digitalização, viabiliza-se uma ampla reconfiguração organizacional,
permitindo-se, ao final, uma melhor alocação de talentos administrativos e pedagógicos no Ifes. O Colégio de
Dirigentes se manifesta favoravelmente ao Curso Técnico em Internet das Coisa (IOT) integrado ao Ensino Médio do
Campus Serra. O Presidente abre o item 5 e passa a palavra a diretora Sanandreia que destaca que é um curso em 
rede, subsequente, EaD, cuja oferta inicial se deu há alguns anos, por meio de fomento, e que agora, o curso foi
revisado, e o campus Guarapari está assumindo a força de trabalho, a partir de uma matriz de referência dos cursos



de administração, e que dentre os polos UaB, alguns são campi do Ifes. O Presidente destaca o trabalho do Cefor
que possibilitou essa oferta, e destaca que é uma politica que possibilita a ampliação da oferta dos cursos, e por
isso, pede aos diretores que trabalhem nesta oferta, que é um ótimo espaço de crescimento da instituição. O Colégio
de Dirigentes se manifesta favoravelmente ao Curso Técnico em Administração subsequente ao Ensino Médio - EaD
em rede do Campus Guarapari. O Presidente abre o item 7 e passa a palavra para o dirigente José Alexandre
Gadioli que destaca que campus Barra de São Francisco abriu um curso técnico integrado em agricultura, no novo
imóvel, e considerando a concorrência entre os cursos, o campus optou por extinguir a oferta do concomitante.
Destaca que o mais importante é que o campus cumpriu seu papel social e de responsabilidade com os alunos, e
com essa consciência é possível solicitar a extinção vide que o curso integrado permitirá o aproveitamento dos
docentes, técnicos, e infraestrutura. O diretor Tadeu Pissinati destaca que nesta situação em que se tem demanda, 

 faz-se bem optar pelo integrado que faz mais sentido e que vai ao encontro da juventude, no entanto, não se deve 
desprezar essa demanda, e talvez ofertar o curso pós-técnico, no sentido no nível avançado, para formar
profissionais que vão aumentar a eficiência nas propriedades. Ao ser questionado pela dirigente Cláudia, o dirigente
José Alexandre Gadioli justifica que a extinção se justifica no fato de que há uma curva descendente de procura, e
que o campus ofertou FIC com o intuito de contemporizar, acrescentando que os números de qualificação
profissional são altíssimos. O Colégio de Dirigentes se manifesta favorável a extinção do Curso Técnico
Concomitante em Agricultura do Campus Barra de São Francisco. O Presidente abre o item 1 e passa a palavra
para o pró-reitor Luciano que solicita aos dirigentes divulgarem a oportunidade de adesão ao plano da Geap sem
carência até dia 9 de agosto, que é uma conquista para os servidores do Ifes. Destaca que a Geap é uma empresa
de auto gestão em saúde, criada há mais de 70 anos, e que pode ser uma excelente oportunidade para os
servidores, principalmente aqueles que possuem salários mais baixos. O senhor Carlos, gerente da Geap, relata que
no mês passado o Ifes foi signatário do convênio de saúde que conta com 76 órgãos, enfatizando o prazer em
receber essa instituição. Explica o que é a Geap, destacando sua presença nas 27 unidades da federação,
apresenta os diferencias, ressaltando a tradição, solidez, abrangência nacional, rede credenciada, ampla cobertura,
odontologia, o rol de beneficiários, os planos de sem coparticipação e com coparticipação, carência e atendimento
digital. Ressalta que a intenção da Geap não é vender mais um plano de saúde e sim apresentar uma solução de
saúde suplementar. O Presidente destaca que ele e o dirigente Aloísio Carnielli iniciaram um trabalho, na época da
escola técnica, para aderir a Geap, mas que naquele momento não foi possível, por isso, destaca que é uma
proposta importante e interessante para o servidor. O gerente Carlos enfatiza que, caso seja necessário, pode-se
pedir uma dilatação do prazo sem carência, pois a intenção é de realizar uma parceria. O dirigente Edson questiona 
a perspectiva de aumento de convênios, pois, em Cachoeiro, exceto a questão de hospitais, há um número muito
restrito de médicos conveniados. O dirigente Fábio Lyrio destaca que seria importante saber sobre a cobertura no
interior mesmo, visto que a apresentação só focou a Grande Vitória. O colaborador Sival explica que a Geap tem
rede credenciada nos 78 municípios capixabas, e caso o conveniado considere importante um prestador, é só entrar
em contato que a Geap verificará a possibilidade de ser mais um credenciado, explicando que, em Aracruz, o

 hospital São Camilo entrará na rede e coloca o whatsapp (61) 99988 - 1145 à disposição para esclarecimento de
dúvidas. O Presidente abre o item 2 e passa a palavra para a pró-reitora Adriana que relata a decisão do formato do
processo seletivo de 2021, por causa das Apnp´s ficou em um fluxo de tempos diferentes, e para a próxima entrada,
mesmo que o processo vivenciado seja o mesmo, é necessário tomar algumas decisões no ano de 2021, pois é
necessário caminhar com o edital e organização. A diretora Sanandreia apresenta os dados quantitativos e
financeiros dos processos seletivos de 2019/1 e 2021/1, comparando-os e suscitando análises para os dirigentes. O
dirigente José Alexandre Gadiolio destaca que o resultado negativo médio em dois anos é por volta de 150.000 reais.
O dirigente Octávio questiona se as comissões de heteroidentificação contribuíram para esse valor alto. A diretora
Sanandreia responde que sim, e explica que houve muitas questões que as comissões locais de heteroidentificação
tiveram que avaliar, ressaltando que apenas 10 campi retornaram as avaliações. Acrescenta que, com base nas
respostas dos campi, foi feito um levantamento, e a seguir, apresenta a estrutura do relatório de avaliações, a forma
de ofertas, bem como as fragilidades de 2021.1. Apresenta os ajustes sugeridos pelas comissões dos campi, os
pontos fortes, observações. A seguir, destaca as fragilidades da forma de ingresso de análise de histórico,
apontando ajustes. Por fim, destaca que é necessário definir o formato do processo e se haverá taxa de inscrição. O
dirigente José Alexandre Gadioli destaca que tem que se repetir o formato tem que ser o mesmo, ressaltando que
em Barra de São Francisco fez-se uso da lista de aprovados, de suplentes e outra lista, porque campus está isolado.
O Presidente destaca que alguns processos presenciais realizados pela instituição não foram bem conduzidos e
produziram resultados muito ruins, no entanto, o Ifes, neste momento de pandemia, conseguiu se superar e realizou
um ótimo trabalho com os processos não presenciais. Por isso, agradece a todos os envolvidos na realização deste
trabalho gigantesco, e acrescenta uma frase do Dr. Estevão pela qual a instituição não pode considerar o candidato
como inimigo. O diretor Johnathan parabeniza Proen pelo trabalho, enfatizando que um foi um passo importante em
um momento dificílimo, haja vistas os enorme obstáculos de um processo online, acresce que é uma ação
importante para a transformação digital, um grande avanço institucional. A diretora Sanandreia destaca que foi um
trabalho de muitas mãos, que envolvem diversos setores, como a DRTI, a ACS, os Campi, os Diretores de Ensino, e
ressalta o pedido de suspensão do processo, pelo qual, o Ifes, em sua defesa, baseou-se no fato de que a
meritocracia para a educação básica não é um princípio, visto que o acesso a ela é um direito do cidadão. O
dirigente Edson parabeniza a ação do Ifes no processo seletivo, manifestando a posição do campus Cachoeiro de
Itapemirim pela qual o processo deve seguir sem prova, mantendo o oitavo ano, mas caso a inscrição seja em 2022,
inserir o nono. Destaca que o concomitante deve manter o formato de sorteio por causa das notas do Encceja que
não podem ser niveladas com a educação regular, e sugere também que haja uma taxa de inscrição, um valor
menor, mas que se justifique pela heteroidentificação. O dirigente Octávio questiona se haverá a mudança pra este
momento, ou se o processo será mudado, pois a comunidade cobra esta resposta. Relata que os proprietários de 
cursinhos ficam perguntando se essa é uma mudança para o momento ou se vamos mudar para o processo. O



Presidente manifesta sua opinião de que é um caminho sem volta, mas que, no momento, é necessário aprimorar o
processo, e talvez, fazer análise de histórico do concomitante também. O dirigente Leandro ao parabenizar o
trabalho realizado, destaca que a principal fragilidade foi a questão das disparidades entre as avaliações de
instituições, pois alunos da rede pública vão para a ampla concorrência, e que, mesmo nas instituições privadas, há
muito disparidade. E assim, bons alunos ficam de fora, questionando se houve uma mudança brusca no número de
alunos com necessidades específicas entrando no Ifes. A diretora Sanandreia responde que se tem os dados de
vagas abertas e preenchidas, afirmando que não houve um aumento. Na questão de notas, explica que não cabe ao I
fes fazer essa análise, pois todas as instituições de ensino são regidas pela LDBE, acrescentando que, já presencial
muitos estudantes com enorme potencial que não foram aprovados nos processos seletivos presenciais. O dirigente
Octávio destaca que em Colatina, neste primeiro momento, não houve aumento de alunos CD. O dirigente Edson
esclarece que, em Cachoeiro, houve um maior número de alunos das escolas públicas, pois muitos optaram pela 
ampla concorrência. A pró-reitora Adriana informa que um grupo de pais fez uma representação no MPF baseando-
se no fato de que as redes são diferentes e que por isso, as notas também são diferentes, por isso a análise de
currículo não se justificaria. Acrescenta que o Ifes, em resposta, enfatizou o seu caráter de escola pública e que só
lança um processo seletivo porque não há vagas disponíveis para todos aqueles que querem estudar na instituição,
ressaltando que o MPF arquivou o processo. A diretora Sanandreia destaca que quanto antes a instituição avisar a
sociedade sobre o formato do processo será melhor. Explica, a partir de manifestação do dirigente Edson, que foi-se
necessário incluir no integrado a questão do Encceja, e que talvez hoje, pode-se ter condições de fazer análise de
histórico de todos os níveis, detalhando a forma de análise para concomitante e para o integrado. Ressalta que é 
possível, mas requer uma análise e reflexão sobre a forma de realização. O dirigente Edson enfatiza que a diferença 
são os parâmetros de nota no Enem e no Encceja, exemplificando que no Enem, a pontuação deriva de 1.000. A
dirigente Cláudia Cunha destaca que a ideia da avaliação do EF para todos é boa. O dirigente Edson destaca que só
muda a dificuldade, uma vez que vai triplicar o trabalho. A diretora Sanandreia destaca que o ideal seria trazer um
processo de formato único, mas seria necessário ampliar o número de pessoas, de serviço e também de recursos. O
diretor Tadeu Pissinati apresenta 3 pontos: 1°) Análise de currículo, lendo às matrículas dos selecionados em
programas distintos, um para cursos regulares e outro para um semestre de avaliação de conhecimentos e
competências adquiridas ao longo da vida, para encaminhar o público especial a programas especializados; 2°) Nos
programas segmentados por públicos especiais (EJA, estudantes com necessidades especiais de aprendizagem,
inclusive altas habilidades e superdotados); 3°) Se não for nada disso, sorteio é padronizado e mais democrático. O
Presidente destaca que a instituição tem que fazer o que possível neste momento. O dirigente Aloísio Carnielli 
destaca que é necessário cobrar taxa, visto que o Ifes não pode ter esse custo, acrescentando que o interessante
era ter um sistema único, mas por causa da diversidade de currículos não seja possível. A dirigente Cláudia Cunha
concorda com a cobrança de taxa de inscrição. O dirigente Edson esclarece que não é contrário à análise de
histórico, pelo contrário, no entanto, considera a operacionalização difícil neste momento. O Colégio de Dirigentes
concorda com a manutenção do formato do processo seletivo para cursos técnicos e também com a cobrança da
taxa de inscrição, acrescentando que o valor será estipulado pela comissão e atualizado para os dirigentes. Nada
mais havendo a tratar, o Presidente declara a reunião encerrada. Eu, Alessandro Gonçalves de Assis, lavrei a
presente ata, que será submetida à aprovação de todos os presentes.
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